



"La C.N.T. no necesita revalorizarse; son quienes se han apartado de sus principios, a los que les urge hacerlo y si alguno se ha comprometido de tal forma que no le es dable el hacerlo... que tengan valor e ingresen en alguno de los partidos que por ser políticos cubren sus aspiraciones. Lo que no deben hacer es proseguir su obra devastadora. ¡Alerta amigos! Vuestra posición es propicia a confusiones funestas"

(De «Solidaridad Obrera», de Barcelona, órgano de la Regional Catalana de la C.N.T., en su número 17 (extraordinario) del día 19 de julio de 1949.)

# Editorial

## La verdad cuando la dicen los otros

Cuando se inició en nuestra Prensa la vibrante campaña en pro de los españoles concentrados en Karaganda, suscitóse en los libelos obedientes a la batuta de Moscú una verdadera algarabía de gallos. Nuestras denuncias, de oír a los servidores del Kremlin, eran un amasijo de mentiras amañadas por los servicios del imperialismo anglosajón. Se nos trataba de vendidos al imperialismo del dólar y de la libra y se hacía, para remate de fiesta, una exaltación apologetica del paraíso soviético.

Se llegó al colmo del cinismo y al desparpajo inaudito presentando a los soterrados en Karaganda como elementos del francofalangismo, como reaccionarios a sueldo del fatídico régimen español.

Nos sabemos de memoria el doble socorrido de presentar a Rusia como el edén del socialismo y como reaccionarios de la peor calaña a cuantos se niegan a conculgar con las ruedas de molino de la propaganda soviética.

En aquella ocasión, el esfuerzo desplegado por los órganos publicitarios comunistas obtuvo una fácil victoria sobre los espíritus pusilánimes, llegando al extremo de encandilar y de apabullar a la fauna ministerial del sistema republicano español. La historia registrará a este efecto desafecciones vergonzosas, signos de cobardía inconcebibles. El gobierno español en el exilio, por temor a enemistarse con los jerifaltes de Moscú, que habían ordenado a algunos de sus Estados satélites un reconocimiento estratégico de la legalidad republicana, escondió la cabeza debajo del ala, consintiendo, plegándose mejor, ante una de las más falaces difamaciones de nuestros tiempos.

La Prensa de estos días acaba de publicar un documento considerado incontrovertible. Se trata de la copia fotostática del trabajo «correctivo» soviético.

En dicho código se deja constancia de la base esclavista del régimen soviético, basado en el trabajo forzado, en el desprecio de la libertad humana, en el abuso de la fuerza, en la crueldad, en la tortura y en la negación de todo derecho ciudadano.

Nazistas y fascistas no llegaron a tanto. Ha tenido que triunfar la llamada dictadura del proletariado, ha tenido que producirse una revolución marxista para que una quinta parte de la humanidad retrocediera veinte siglos en la historia del mundo.

¿Qué cabe esperar ya del Estado? La experiencia debe ser definitiva. La conquista del Estado no será jamás la conquista de la libertad, sino la esclavitud lisa y llana. El Estado es sólo una presa para los aventureros. El Estado es un instrumento de dominio que empuja a los hombres hacia la edad de las cavernas. El Estado proletario ha retrotraído a la sociedad a los tiempos de la esclavitud, al aniquilamiento físico y a la guerra.

Acabarán los trabajadores que nutren las filas del comunismo estalinista por darse cuenta? El problema de la libertad no tiene otra solución que la propia libertad. Quienes pregonan la disciplina y la camisa de fuerza del Poder como «solución providencial», deben quedar aislados como perros rabiosos. Sólo el sentido libre de la vida, el principio humano y el federalismo social, puede acabar con la pesadilla del Estado y de la tiranía.

# "Soleares"

«X en la guitarra, resonante y [trémula, la brusca mano, al golpear, fingía el reposar de un ataúd en tierra.»  
Antonio Machado.

Estamos solos. Todos los españoles del mundo estamos solos. Por eso recordamos. Nuestra existencia es tan solo recuerdo. Todas nuestras expresiones son un amasijo de coraje, nostalgia y recuerdos, muchos recuerdos. Combatimos por ellos, para volver a ellos.

Nuestras expresiones son siempre íntimas, muy íntimas. Porque estamos solos. Soledad es sinónimo de intimidad, y la intimidad es en nosotros un depósito inagotable de recuerdos. Y los que de todo esto debemos añadir la lejanía, esa lejanía involuntaria que por serlo se hace sentir doblemente, nos sentimos místicos sin querer.

Los españoles hemos sido siempre místicos. Por eso no nos ha comprendido nunca nadie enteramente. Hoy lo somos más que nunca. Por eso el mundo nos mira con mayor extrañeza. Somos lo que sería el quejido de unas «soleares» entre dos orquestas de estrépito americano. Ayer éramos indiferentes, porque en el fondo cada español llevaba el convencimiento de una vida propia. Hoy no nos queda más que eso último. La indiferencia del mundo nos molesta y nos hiera. Necesitamos al mundo. Buscamos la ayuda del mundo para rescatar esa vida propia. Pero nuestro canto «jondo» sólo nos conmueve a nosotros mismos. Al mundo le extraña y le fatiga. No puede comprender que el bordón de nuestra guitarra está hecho con fibras de nuestras propias entrañas. Por eso, sólo a nosotros nos conmueve en lo más hondo de ellas.

andamos, trovadores peregrinos, no poco número de españoles. Traduciendo, en lo que de traducibles tienen, nuestros cantares, para mejor ser comprendidos. Otros hay que siguen lanzando «jipidos» de indiferencia—que ahora es histérico—desde las grietas más profundas del terruño, en el golpear de la brusca mano sobre la trémula guitarra, se adivina ya el reposar de un ataúd en tierra. Y esta vez el sonido finge. Es efectivamente eso.

Todos los españoles del mundo estamos solos. La soledad es mala compañera del hombre. Para el español lo es mucho más, porque ha quedado sólo a fuerza de no querer estarlo y sabe hallar la

compañía que necesita en ella. Si al menos fuera capaz de morir a causa de la soledad. El instinto de conservación le sacaría presto de ella. Pero no, el español sabe vivir por «soleares» y ésta es su mayor tragedia.

Vivir por «soleares» no significa callar sino gritar. Gritar muy fuerte, sabiendo de antemano que nadie quiere oírte. Es el grito instintivo del hombre que se sabe sólo, abandonado a sus propias fuerzas y a su propio coraje. Por eso el español grita tanto, sabiendo por anticipo que nadie desea oírle. El grito del español es muy profundo, demasiado «jondo» para que los hombres de otras tonalidades no se sientan molestos. Se dirige y hace vibrar partes demasiado sensibles del espíritu, para ser escuchado con placer por aquellos que se esfuerzan en insensibilizar esas cajas de resonancia,

Por J. Carmona

# LA IGLESIA CATOLICA y su politica sindical

En todos los países y en todos los tiempos, la Iglesia católica se ha esforzado en minimizar la lucha social revolucionaria. Y en España más que en parte alguna, porque ha sido y es el país de Europa donde el clero ha tenido mayor carta blanca para combatir al progreso social. Con su «Acción Popular», desde la enciclica «Rerum Novarum» de León XIII, los curas en España han venido perpetrando los peores crímenes contra los trabajadores; sin embargo pretenden no inmiscuirse en las cuestiones sociales, a pesar de que los hechos y los documentos demuestran lo contrario.

La enciclica «Rerum Novarum» ordena al clero seguir emplear una táctica nueva para contrarrestar al sindicalismo revolucionario:

«La sociabilidad del hombre.—La experiencia que hace de la exiguidad de sus fuerzas le obliga y le empuja a buscar una cooperación extranjera. De esta propensión natural, como de un mismo germen, nacen la sociedad civil primero, después en el seno mismo de ésta, otras sociedades que por ser restringidas e imperfectas, no por eso son menos sociedades verdaderas.»

Y, en el «Motu proprio» del 18 de diciembre, de 1903, Pío X insiste sobre la acción social católica y declara:

«¿Cuáles son las instituciones que deben promoverse? Vuestra industriosa caridad lo decidirá. Las que se designan con el nombre de sindicatos nos parecen de la más grande oportunidad. De nuevo os recomendamos un cuidado especial para su constitución y desarrollo.» Esto lo dice el Papa en una carta dirigida al presidente de la Unión Económica Católica de Italia en febrero 1907; son palabras que no ofrecen duda sobre la posición del clero en la vida social.

Los comunistas, doce años más

tarde, darán otra consigna de mediatizar a los sindicatos para fortalecer la acción del Partido, los católicos ellos prefieren constituir sindicatos confesionales frente a las organizaciones de lucha de clases, pero en el fondo las dos posiciones se confunden unos años más tarde (1936) por la boca de un Maurice Thorez, que pide el abrazo de los católicos. Dos confabulaciones que coinciden en asesinar la verdadera Revolución Social.

En la primera decena de este siglo, el sindicalismo revolucionario penetró en el estado de la lucha social revolucionaria con toda la impetuosidad de una clase social expoliada, es cuando el

Por Bernardo POU

clero tomó sus posiciones en las barricadas reaccionarias.

El obispo de Arras Lobbedey, define la acción sindical: «La organización profesional es bien un hecho deseado, y necesitado por alguna ley de nuestro ser, porque tiene el triple carácter de los hechos de la naturaleza.

«Es fatal: imposible, en efecto, viviendo en el mismo territorio, ejerciendo una misma profesión, el no buscar aproximarse los unos de los otros para ayudarse, sostenerse mutuamente, para proteger sus intereses comunes y defender más eficazmente el legítimo ejercicio de todos sus derechos;»

«Es universal: porque en todas partes donde la tendencia innata de los hombres no ha sido comprimida por la violencia, se ve a las personas unidas por el medio geográfico y las mismas condiciones de vida, ansiosas de procurarse las ventajas de una acción ya no ventajada, sino ejercida en concierto.

«Es incoercible: en el sentido que, pudiendo ser contrariado o combatido no llega jamás a ser enteramente maestrado.

«Las leyes positivas no tienen por qué conferir el derecho sindical (como si éste no estuviera ya concedido por la naturaleza); éstas únicamente deben reconocerle. Aun menos les es permitido el buscar destruirle. «Una sociedad civil que prohibiera las sociedades privadas, dice León XIII, ella misma se atacaría, puesto que todas las sociedades públicas y privadas extraen su origen del mismo principio: la mutual sociabilidad del hombre.»

Cuando León XIII hablaba de esta forma se refería a los sindicatos propiamente dichos. En efecto, después de haber glosado las antiguas corporaciones obreras, declaraba que entre las «instituciones» a crear, «en primer lugar pertenecen» a estas corporaciones, y notaba expresamente que debían adaptarse las corporaciones a las «nuevas condiciones» de la vida y de las costumbres, y concluye: «Por eso vemos con placer que en todas partes se constituyen sociedades de este género, bien sean compuestas de obreros solos o mixtas, reuniendo a la vez a patronos y obreros; es de desear que aumente su número y se desarrolle la eficacia de su acción.»

A estas palabras pueden añadirse las palabras pronunciadas en el primer Congreso Internacional de los descargadores de muelles, tenido en Amberes, el 17 de octubre de 1911, por el cardenal Mercier:

«Los obreros están muy dispersados, y tienen el deber de reunirse para discutir sus intereses profesionales y para defenderlos... Vuestra fe, mis amigos, no os impone soportar los rigores de vuestro destino sin buscar de aliviarle. Debéis aplicarlos en los medios de mejorarle; los obreros en general, y los del muelle en particular, no comprenden suficientemente cuál es su deber en el terreno social; queréis que vuestra situación mejore.

# TRALLAZOS

II  
«Somos libres, cuando nuestros actos emanan de nuestra personalidad entera, cuando ellos la expresan, cuando tienen con ella ese indefinible parecido que se encuentra a veces entre la obra y el artista.»  
(Henry Bergson 1889.)

Muéstranse orgullosos los ingleses de «sus libertades»; hablan con énfasis los franceses de su país, «patria de la libertad»; pón-

que Bergson nos da en las líneas que preceden como lema, estas digresiones.

Ni ingleses, franceses, yanquis ni rusos son libres, bajo ninguno de los regímenes actuales; ni en tanto que la multiplicidad de los actos diarios que el hombre realiza los haga bajo la presión de órdenes emanadas del poder legislativo, los hombres serán libres.

Al despertar de la Revolución francesa, qu elevava en el frontispicio de sus creaciones el enunciado de «Libertad, Igualdad, Fra-

Por J. MUÑOZ CONGOST

nense como campeones de ésta los yanquis... y del otro lado de las actuales barricadas internacionales, lanzan sus consignas al mundo, con la palabra libertad eternamente en sus labios, los moscovitas.

Pobres afirmaciones de unos y otros ante la definición de la libertad, concreta, sin disimulos,

ternidad», con el nacimiento del mito democrático del «poder por el pueblo, para el pueblo y en nombre del pueblo», la habilidad del entonces Tercer Estado o burguesía—según nos dice Kropotkin—, supo aprovechar del empuje brutal y sincero de los desca- misados, del pueblo, para lograr, no ya la plasmación vital de estos principios, sino aquellos los gros de clase o casta que habíanse fijado de antemano, cerrando así el ciclo histórico de la aristocracia, de la realeza, y del poder feudal para abrir la era política de la burguesa.

Y la hábil maniobra de ésta, desviando los cauces de la Revolución, barrió de la vida popular las posibilidades de libertad que el momento encerraba.

¿Cuántos actos de nuestra existencia, hoy, no obedecen a la libre determinación del individuo, sino a convenciones establecidas por un cuerpo restringido de legisladores!

La libertad no existe en el mundo social presente, y sólo una convulsión semejante a la Revolución francesa—llevada a cabo con la eliminación de los turbios y eventuales aprovechadores de la misma—sería capaz de poner en manos del hombre la ocasión de lograr sus libertades íntegras.

Para esto—y de ello habremos de ocuparnos de forma más detenida en otro trabajo—la decisión es necesaria. Hasta tanto el hombre se decida, que no se pretenda libre quien desde que nace hasta que muere vive más o menos sujeto a esa interminable serie de complicaciones convencionalistas que imponen la ley escrita, la moral establecida, los dogmas religiosos y reminiscencias de costumbres ancestrales.

No. No somos libres, y casi podríamos afirmar que la mayoría de los hombres temen el serio, por la responsabilidad propia que la libertad implica en el individuo.

No somos libres por cuanto que vivimos obligados por las circunstancias materiales a llenar una faceta de la misión productora, no desacorde quizás con nuestras propias inclinaciones. No somos ni seremos libres en tanto que este angustioso problema material nos imponga la esclavitud del salario, del pan de cada día, como una maldición que nos ata, sea a periodicidad impuesta por la jornada del trabajo, sea a las exigencias de profesiones más o menos liberales, en cuyo desarrollo, el hipocresía, la falsa sonrisa, el amañamiento con que se llevan a cabo en ocasiones, no encubren sino el hastío, el cansancio, o el desprecio incluso para aquellos a quienes se acoge con las normas que la llamada «cortesía» exige.

No somos ni seremos libres, en tanto no sepamos desligarnos de cuantos convencionalismos, hijos de una moral desueta, constituyen la base misma de la convivencia humana.

En tanto que sigamos consintiendo que los actos más íntimos de nuestro vivir hayan de ser refrendados por extraños, ni sea posible decisión individual alguna sin el visto bueno de un tribunal de hombres, que como hombres nos juzgen no seremos libres.

No lo seremos, en tanto consintamos que esos mismos tribunales juzguen conductas en nombre de la justicia, habiendo prestado sobre el papel ese concepto bien variable y circunstancial (Pasa a la segunda).

# ANARQUIA Y REVOLUCION

Existen actualmente en el Movimiento Libertario, ciertas tendencias vagas e imprecisas, representadas por elementos que ya no se sienten anarquistas y que están dominados por una especie de nostalgia autoritaria que les hace patrocinar métodos y criterios de conducta, en contraste con el espíritu antiautoritario de la Anarquía.

La existencia de estas tendencias en nuestros medios es ya vieja, pues ya en los últimos años de la vida de Malatesta comenzaron a aparecer con suficiente fuerza, lo que motivó la natural reacción de este gran luchador libertario. Ahora, pasados bastantes años de su muerte, y después de haber vivido y observado algunas de las experiencias revolucionarias que han realizado diversos pueblos, en los últimos tiempos, es cuando debemos reaccionar, más que nunca, contra ellas, reafirmando en nuestro Movimiento los verdaderos principios que le dieron origen y razón de ser.

El anarquismo no es contrario a la revisión y al análisis de sus principios. Es más, constantemente debemos investigar, tanto en la doctrina anarquista, como en la diaria vida social, buscando superar nuestras concepciones y propósitos; pero esta revisión debe

hacer malograr todas las experiencias libertarias que se quieran realizar, ya que poseídos únicamente por la sed de venganza y la envidiosa ambición de colocarse en el lugar que ahora ocupan los que actualmente son sus amos crean en los albores revolucionarios olas de terror y autoritarismo, cayendo posteriormente en el parlamentarismo, en donde bien pronto son orillados por su ineptitud y estupidez, como sucedió en la malograda revolución española.

Según ellos, todos los que queremos que nuestras conductas sean fiel reflejo de nuestras concepciones ideológicas, sólo sabemos hablar de anarquía, libertad, amor y confraternidad; pero que a la hora de hacer la revolución no sabemos hacer nada práctico y útil para el triunfo de la misma. Sólo ellos saben cómo hacerla y consolidarla. Pero el error capital que, aunque disimulado, hay en la medula de las concepciones de los que esto afirman, es creer útil una autoridad gubernativa cualquiera en la revolución e ilusionarse en la posibilidad de educar a la gente para la libertad por medio de la coerción, mientras la verdad es todo lo contrario. Y los que sostienen este error se las dan propiamente de «gente práctica». Pero, como

Por Octavio Alberola S.

tener un carácter libertario, anárquico en su seno, y nunca podrá ser en un sentido autoritario, para regresar a formas ya superadas y cuya validez en el terreno social ha sido siempre nula.

La Anarquía, como una aspiración humana a la existencia integral del individuo en la vida social, ha sido, es y siempre será la máxima aspiración a la libertad. Por esto es, que nosotros, que amamos la libertad, la nuestra y la de todos, nunca podremos, ni debemos tampoco imponer nuestras ideas a los demás por la violencia, cuando no las acepten por voluntad propia.

Ya Malatesta y muchos otros, años atrás, tuvieron que oponer su enérgica actitud ante estas tendencias desviatorias del ideal ácrata, que arraigan principalmente en aquellos individuos de temperamento pasional, que no saben sujetar sus conductas a los dictados de la conciencia y la razón; o también en aquellos que no han sabido desprenderse del prejuicio autoritario, y que aspiran a mandar en la triunfante revolución.

Lo peligroso es que estos individuos que forman número en nuestros medios y agrupaciones afines,

ocurre muy a menudo, los que más se vanaglorian de ser prácticos y de no perderse en sueños, son los que más sueñan cosas imposibles.

Claro está que todos estos pseudoanarquistas olvidan o confunden el valor real de la palabra gobierno. No hay que tomar ésta en un sentido genérico y restringido, como sinónimo de administración privada o nacional, sino en el específico, «en el sentido histórico y político de la palabra, tal como es generalmente comprendido y aceptado, es decir, un individuo o grupo de individuos que detentan el monopolio y el mando de una fuerza armada, y se sirve de ella para imponer su voluntad al pueblo»; como decía Malatesta en uno de sus artículos al respecto.

Lo que no hay que olvidar es que si la Anarquía tiene razón de ser y valor como la única forma real de alcanzar la felicidad humana, es debido a que, tanto en el terreno teórico como en el práctico, se ha demostrado que todas las formas de organización social que no se basen en la libertad individual y la equidad económica, conducen fatalmente al autoritarismo, sumiendo siempre al pueblo en la esclavitud económica y (Pasa a la segunda).



